

八

災後復興ノ費ニテ外債ニ依ルヤキトヲ議スル者多シ某等政府
當局意圖、存スル所ヲ與リ知ラズト雖モ其ノ不可ナルヲ進言シテ
謹ニ採擇ヲ請シト欲ス凡ソ外債、容易ニ起スベカラサルハ當
然ナリ爲メ財政ノ困難ヲ招キ國民經濟ヲ不健全ナラシムルノミナラ
ン引イテ國家其ノ者ノ立脚地ヲ動搖スルニ至ル愚フニ今次ノ震
災、損害タル大ハ即チ大ナリト雖モ未だ我が國民財力ノ負擔シ
得ル所ヨ超エト爲サヌ又若シニヨ其ノ負擔ニ堪ヘズト爲サモ
國民ニ適應スルヲ以テ復興ノ自度ト爲スベキハ某等ノ固リ主
張スル所ナリ若シ國債ヲ起スニ非サレハ其費ヲ弁セルニ足ラズト
爲サハ寧ラニテ内債ニ依ルヤギノニ或ハ曰ク英米諸國民ノ同情今
正酣ナリ乘ニテ外債ヲ募ルシト他ノ憐愍ノ情ヲ利用シテ國策

ヲ決セントスルノ晒ホ、暫クニシ忍ハニモ一時、同情ハ決シテ數歳
 負擔ト相伴フモノニ非サルコトヲ知ラサルベカラズ人或ハ震災ノ損害
 害ヲ歐洲諸國ノ大戰ニ由リテ被レルノ損害ニ比シ自近歐洲諸國
 ハ戰爭、遂行ノ爲メニ外債ヲ起セモ戰後其ノ回復、爲メニ外債
 ヲ莫大ルハ未久ニテ聞フサルナリ而カモ尚ホニラ歐洲諸國ノ戰爭
 ニ由ルノ負債ニ比スベシトスルモ彼等列強中目下如何ニ矣、巨額ガ
 對外負債、爲メニ若憮ニツワアルヤニ想到セサルベカラズ爲メニ國
 際間其ノ面當ナリ要ホヲ沮マレ債權國ノ跋扈跳梁ヲ見テ涙
 ヲ飲ニテ其ノ頤使ニ甘ニセサルベカラサルノ境遇ニ居ル人ノ普ク知
 ル所ノ如ニ論者ハ我が日本ヲ驅テ歐洲列國ト共ニ共、窮地ニ陷
 レニトスルカ我が財力ノ貧弱ナルカ爲メノ故ニ海軍ノ制限ヲ強ヰラレ
 壓迫的條約ニ調印セサルベカラカリニ若痛ナル経験ハ昨猶ホ

今、如ノ日本國民ノ志レサル所ナリ然ルラ今故ラニ我ヲ外債ノ極
 案ノ下ニ置テトスルハ果ニテ何ノ意シヤ某等ハ徒ニ排外強硬ヲ
 主張スル者ニ非、不唯外將來不当ナル軍備、縮ウヲ強要セラル
 モ甘ニシテニニ聽後セサルベカラズ遂ニ朝鮮ヲ失ヒ支那ヲ逐ハル少
 端ニヨリ開カレコトヲ恐レテ止マサルニ國民ノ信賴ヲ受ケ國家ヲ
 双肩ニ擔フ者何ニハ一旦ノ美名ニ欺カレ時、便易ニ誘ヒニ國家ヲ
 レテ脱スベカラサルノ運命ニ道ヌクベケンヤ外債ノ事最モ慎重
 ナツサルベカラサルナリ

九

九月一日震災、起ルヤ所々火ヲ發シ老幼遁ル所ヲ知ラズ阿鼻叫
 嘆全市忽ニシテ焦熱地獄ト化ス時ニ当リ不逞ノ鮮人四方ニ蜂
 起ニ爆弾ヲ投シ石油ヲ注ギテ官廳公署ヲ焚キ巷路ヲ走リ小

徑潛入之テ類ニ火ヲ民家ニ放ツ其ノ各處同時一起レルハ偶發的
 非不何等力豫定ノ計画ニ出ツルコトヨ察知スベク社會主義者
 無政府主義者ノ混亂ニ乘シテ不揆ヲ圖ラントスル者相策應ニ
 ニラ煽動ニシテ誘導セルコトモ亦明ナリ市民困迷ニテ爲ス所ヲ
 知ラズ徒ニ右往左往スルノニ火翌ニ至リテ炮矢焰炎天ヲ集
 人民心極度ノ不安ニ陥レルトキ忽チ飛報ノ震災地一帶關東一
 圖ニ傳ハルアリ鮮人大舉襲来スト警察官ヲ挙ヘテ東ニ奔リ
 西ニ驅ケ叫声ヲ揚ケテ警官各町各村ニ傳ヘ民衆、カラ鮮人、挾
 举ニ戮ハサニコトヲ求メ到ル處街頭ニ貼リ紙ヲ寫シ警察署ノ
 名ヲ記シテ民衆、援助ヲ勧メ獨リ放火スルノニナラス毒物ヲ井中
 投シ毒物ヲ混ジタル食物ヲ散布スト爲ス民衆、驚愕恐怖
 措ク所ヲ知ラズ當時敬言察力ハ極度ニ減退ニ致シ無警察

ニ近ニ至ニ於テ民衆結束シテ自警團ヲ組織シ皆武器ヲ携
 ハテ殊際保ヲ敵言備ス到ル處不逞ノ鮮人ト衝突ニ犯心怖ト憤激
 ノ餘ニヲ擊殺セル者アルニ至ル而シテ民衆ハ毫モヲ悔ヰサルナ
 リ遂ニ失ノ惨禍ニ乘シテ其ノ暴ヲ呈クスルノ非人道ヲ惡ク台
 ト極度ニ達シタルノミナラズ官憲モ亦ニヲ當然ナリトシ手ニ餘ラ
 バニキ殺スモ亦已レヨ得シト聲言セリトガモノ民衆耳邊聞
 エタレハナリシレ九月日ヨリ三日ニ至ルノ實情ナリ今某等ノ羌人
 皆目撃チ周知スルノ如ヒ、實情ヲ叙スルノ矣、如ク詳細ナル所
 以、モノハ四日頃ヨリ政府殊ニ敵言視廳が忽然トニテ宣傳ニテ
 鮮人及社會主義者、放火非行ハ全然才分ノ痕跡モ無キ訛
 傳リ從テ民衆ニヲ街路擊殺セルモ亦全然事實非ト
 実ニ至リタレハナリ敵言視總監ハ彼、爆彈十九モノヲ拾テ見
 九

タレハ林檎ナリシト民衆、輕率狼狽ヲ嘲笑ニ政府ハ極力内外
 ニ鮮人非行ノ跡方モナキコトヲ宣傳スルコトノ由ニ至テ尚不正マ
 サルナリ某等不敏ニシテ政府當局が何が故ニ此ノ如キ態度ヲ
 執ルヤヲ解スルコトヲ得シト雖モ若ニ口舌筆紙ノ宣傳ニ依リ
 テ彼ノ九月一日ヨリ三日ニ至リ數百家人が現然目撃チニ身ヲ立テ
 ニヲ体験セル終生忘レ難キ鮮人騒動ヲ一抹ニ去リ天下ノ耳目
 ヨ欺スベシト爲スナラニニハ人ヲ愚ニシ自ラ愚ニスル文餘リニ其事
 シト爲ササルヲ得ズ政府當局ノ意タル恐ラクハ民衆ノ鮮人ヲ
 殺戮セルノ事實か外國ノ爭議ヲ招ケンコトヲ恐ルニ在ラン然
 レトモ矣ノ事實ハ最早ヤ蔽ハシトニテ到底ニヨ蔽フニカラカル
 ナリ然ルヲ若ニ政府責任ヲ以テ鮮人非行ノ事實ナシト聲明
 セバ、或ヲ責メトスル者ハ鮮人ニ非行無ニ鮮人ハ皆日本政府

言フが如ク温良樸直ナルニ日本人独リ残忍凶險無事ヲ
 唐殺スト爲サニ寧口事實ヲ赤裸々ニ表白シ彼大度ニ乘シ
 非行ヲ呈クスルノ非人道ナルニ對ニ民衆、眾昂憤怒セルノ自然ナル
 明瞭ニ知ラシムニ如カヌ然ランニ強ヰテ辭ヲ構ヘテ我ヲ讒陷セ
 トスル者ト雖モ乘スルニ隙ナカラシノニ某等、調査スル所ニ依レ
 鮮人非行ノ事實極メ多ク其ノ證跡真ニ歴然タリ別添附
 木所ノ同志内田良平等ノ調査書ハ其ノ一班ヲ示スニ足ル(別
 紙末尾)當局ノ手中ニモ現クハ數多ノ材料アラン某等切連
 ニ悉クニヨ發表ニ天下ニ鮮人不逞ノ事實ヲ知ラシメラトヲ希
 望ス猶リニヨ外國ニ對スルノ關係ニ於テ必要トスルノニ非ノ實
 我が朝鮮統治上ノ大問題ナリ聞名如クニハ朝鮮ニ於テ初
 鮮人、多數撃殺セラルル報達セルモ鮮人、非行自ラニヨ招

+

ケルヲ聞キテ却テ忻ニ編ノ態アリモノ復幾ハタモナク鮮人非行
 ナキノ當局ノ声明ヲ見テ遽ニ動搖ノ色アリト云フ即チ知ル政府ノ
 態度ハ好ニ示内鮮ノ融和ヲ防ケ朝鮮統治ノ前途ヲ困難シ
 ミタルモタルヲ願クハ速ニ耳ヲ敝フテ鈴ヲ竊ムノ陋態ヲ改メ一云明
 正大ヲ旨トシ世界ヲ向テ事實ハ事實トニテニラ公表ニ内外ノ了
 解ヲ求メ無事循良ノ鮮人ハ人皆力キ尽クシテニラ保護庇蔭セ
 ルノ事實モ亦少カラサルヲ示シ日本人混雜ニ方リテ伊勢モ理性
 ノ裏ノモニ非サルヲ明ニ恩威共ニ理ニ合スルヲ知ラシメバ朝鮮
 統治ノ道半不ヤ坦タルモタルニ至ラン

十

震災直後民心極度不安ニ陷リ物情洶々ナリ警察官ト
 雖モ死傷甚ダ多ク踪跡ヲ知ラズ然ラサルモ皆奔走ニ役レテ矣

、海々タル不安ニ當ル足ラハ是ニ於テ民衆ハ隣保結束ニテ自ラ警戒セリニヲ真ニ機宜ノ處置ト為サヘカラズシテ市中劉處ニ設ケラレタル自警團ナルモハ實ニ生ルベクニテ生レタル自然、產物ナリト爲スベフ斯ノ如キ事ニ當リテ自ラ組織シ自ラ治ム國民精神ハニヲ最モ称赞スベフニヨ最モ獎勵誘掖スベキナリ然ルニ再未當局ハ自警團ヲ目スル恰モ不逞ノ暴徒ナリ如クニテ自警團アリシカ為メニ警察ハ其ノ活動ヲ妨ケラレナリト爲シ自警團ノ凶暴危險ヲ罵リテ及ハサラニコト有能ルモノ、如シ某等ハ其ノ意ニ出ツルヤナ解スルト能ハズ、乞リ自警團、如キハニヲ誘導シニシテ整理ニ警察ノ補助力トシテ善用スベキハ言リ候タス所謂警察ノ民衆化ナルモハ當局常ニ唱道ヒル所ニシテニヲ實現スル正ニ矣、好機ニ於テスベキナリ

然ルニ何少測ランニヲ敵視シテ漫ニ民衆ヲ罵ルコトヲ爲サントハ
 某等安ノ状態ヲ見テ最モ恐ルベシト爲ス蓋ニ民衆加ニニ憤
 激シテ遂ニ警察上政府トニ對スル不平不滿ノ感情ヲ勃發ス
 ルニ至ラニハ實ニ必然ノ帰趨ナレバナリ 初メ警察無力ナル故
 ナ以テ自警團ヲ從心懲ニ半バニシテ突然之ヲ有害ナリトニ甚
 かニキハ所在自警團員ヲ撃拳ニ警視總監自ラ自警團ハ
 無用ナリ民衆之ヲ設置スルハ眞ニ骨折損ナルミ各人物好キ
 ル者ハ之ニ加シト言フノ意ヲ宣傳スルニ至テハ民衆タル者何少昂
 奮激怒セサランヤ殊ニ混雜、當時ニ於テ官憲ハ民衆、手ニ
 飲食ラバ不是鮮人ヲ駁^{レバ}杖^{シテ}スルモ可ナル、意ヲ民衆、耳ニ御普カニ
 メ置キ今ニ至テ驪然ニヲ殺人暴行ナリトニテ片端ヨリ撃拳
 スルノ態度ニ出少ルヲ見テ憤怒ノ其極ニ達スルモ當然ナル

當局者ハ民衆か若手我が僚友、鮮人ヲ殺殺シタルノ故ヲ以テ殺
 罪ニ問ハルルコトアラハ民衆ヲ舉示テ公判廷ニ至リ殺人ノ教唆者
 ハ警察官ナリト證言スベシト相語リ居ルヲ知ラサルカ天下ノ大
 変ハ幾微ニ登ス民衆ノ激怒勢ノ如クニシテ鬱鬱積ニ遂ニ警察
 ヲ敵トスルニ至ウテハ治安ハ到底ニヲ維持スベカラサルノミナラズ勒
 発シテ政府ニ對シ如何ノ亂調ヲ呈セシモ未タ知ルベカラサルナリ國
 家ノ深憂ハ實ニ是ニ兆セン某等ハ大政ニ當ル者、眼ヲ大局ニ注
 ギ本問題が一時ノ警言ノ名譽戻嚴ト云フカ如キ小問題正ニ
 ラサルコトヲ孰一慮ニ齷然省観以テ意外、大變、不測ノ裡ニ
 酒釀サルルヲ未然ニ防カニコトヲ切望セサルヲ得サルナリ。

十一

社會主義ハ本來富ノ公平ナル分配ヲ要ホスルノ經濟主義ナ

「誰カニ非ナクトセニ迄リト雖モ其ノ國家社會ノ現状ヲ見テ
 不平不満ヲ懷クノ結果社會ノ秩序ヲ顛覆セントヲ企圖
 スルノ實際運動ナルニ至テハ断シテニヨ危険ナリト爲サハ
 ルベカラズ況ニヤ其ノ極遂ニ國家ヲ破壊セントスルノ過激主義
 無政府主義トナルニ至ワテハ一歩モ進フ我ガ日本民族ノ建設
 不ル日本國家ニ入ラシムベカラサルナリ其ノ矯激ニ趨シヤ我ガ皇
 室ノ尊嚴ヲ覗視シ我が國体ヲ侵害セントスル者アリト云
 フニ至テハ實業ニヨリ建國以来ノ大變ト爲スヤシ泰西ノ流風化
 セラレ新ヨ喜ビ奇ヨ術ヒ整脩移リ易キノ人心ヲ煽揚シテ家
 金甌ノ國家ヲ危クスルノ孰カナ成ヌヨトアルニ至ラハ朝野識者
 亂ニ憂慮措ク能キ此所ニテ廟堂諸公モ亦思ナ匡救
 致シテ餘力ヲ残サホラニトスルヲ疑ハヌ然ルニ現内閣ノ震災

ト共ニ成立シテ以未其ノ社會主義無政府主義者ニ對スル態
度ハ局外ニ在リテ傍観スル者ヲシテ多少怪訝感ヲ懷カズル
ノ嫌アルハ某等ノ頗ル関心ニ堪エル所ナリ政府か社會主義者
無政府主義者ト相引縁スルマリ隱ニシテ庇護ストウガ如キ
ハ固ヨリ齊東野人ノ妄語全然ヲ齒牙掛ケルニ足ラサルナリ
某等ハ之ヲ信セント欲スルニ非ス然カモニシテ關心ニ堪エスト爲ス所
以ハ矣ノ如キノ妄信ト雖モ民衆ノ間ニ浸潤ニ流言蜚語ノシヲ
百萬無知ノ人ニ喧傳スルニ至ルハ其ノ結果甚シ危険ナルモノ也
コトヲ恐ルハナリ况ニヤ政府者ノ行藏出處動モスレハ皆ノ妄信
ヨリ猶メントスルが如キモノアルニ於テオヤウノ如クナレハニハ一般民衆
ノ危険思想ノ危険ナルヲ怖レシヲ嫌惡排斥スルノ情ヲ薄弱
ナラシメ社會主義跋扈ノ執事助長スルニ至ラニ震災ニカリ社

會主義者か惨禍ニ乘シテ凶暴ナリシハ民衆ニ深ク其ノ思ひ
 ヲ恐ルベキヲ印象セリ之レ思想善道オノ好機ニシテ識者皆震
 災ノ齋爾セル偶然ノ偉ヨ吉ベルニ当局者ノ爲ス所茲ニ出テス民
 衆ヲシテ呵歎タラシムルガ如キモノアルハ真ニ遺憾ニ堪エルナリ
 岑唐ニミナランヤ某等、特ニ廟堂諸公ニ進言ニテ親切ニ
 其ノ反対ヲ請ヒトスルハ皆ノ如キノ趨勢カニ委ニテ進ムハ遂ニ窮屈
 所政府ハ反社會主義者タル國家主義ト双々対峙スルケ形情
 ナ告リ出ヌニ至ラニコトニナリ借問ス政府ハ國國ノ國家主義
 者カ如何ニ政府ノ行動ニ對シテ激怒シワアルカナ知ルカ草莽
 ノ深キ臺閣人ハ恐ラクハ規ヒ知リ誰カラン某等具サニニヲ知
 ル其ノ一端ヲ言ハシカニヲ彼ノ陸軍憲兵大尉甘粕某カ無政府
 主義者大杉某ヲ殴殺セルノ事件ヲ見ル甘粕、國法ヲ侵セ共

嚴三ツ四討セホルベカラヘ然レトモ甘粕、動機ハニ公憤ニ發ニ其
 心事、報國ニ存スルハ天下、具瞻スル所入ニヲ疑フ者アルコト
 ナキナリ法ヲ執ハ嚴明ガルヤキモ仕ニ大政ニ在ル者ハ人心向背
 察シテ國民精神ヲ指道スルモ心トセホルベカラズ、若ニ甘粕ヲ自スル
 普通ノ殺人ヲ以テセバ良民朴直ノ心ヲ何トカ云ハニヤ甘粕ニ對スル
 處置自ラ別ニテリニ十ラン某等深クニモ憾ヤシト爲ス震災
 後ノ不安混亂、獨中ニ在リテ良民ノ官憲ノ手ニ死セルモ亦少シトセ
 ホルナリ然トモ人ハ之ヲ以テ不可抗已生得ハト爲肯烏ニシ知ラニ其
 人無政府主義者ナルトキハ當局ハ爬羅剔抉國法ノ禁ヌ守ラニ
 ルベカラホルヲ聲言ス國法、何が故ニ被害者ノ良民ナルトキハ無視
 セラルベク無政府主義者ナルトキハ宇ラルベシト爲サルカ良民ノ生命
 一轍ク無政府主義者ノ生命ハ重キ力人武ハ之ヲ憤リニモ疑フ又故

ナシトセサルナリ聞クか如クニハ當局ハ若甘粕ニシテ不問附セラヒニ
 ハ社會主義者激昂蜂起シテ大官、身邊爲ニ危クト爲セリト
 當局者元來社會主義者ノ鴻ル李虎ノ如キハ某華ノ野獺
 ミヲ禮ヲ知サル常ニシテ笑フ所ナリト雖モ華ニク情懶ナラニ六何
 ノ國家主義者、純正至忠ナル赤儒ナラサルヤ其ノ甘粕、一行爲
 対エテ遂ニ憲兵司令官ヲ罷メ戒嚴司令官ニ免セルニ至テハ政府
 ノ無政府主義ヲ見ル飾リニ重キ驚愕セサルヲ得ズ人ノニテ軍
 純視セ不裏面ニ權謀情偽アリト疑フアルハ当然ナリ裏面醜事
 /如キハ某華、固ヨリ興リ知ラシトナ欲不所ニ非スト鱼氏唯外一
 朝、過誤ハ不測、大變ヲ生じシコトヲ恐レ國家主義者憤激、実
 情ヲ訴フルノミ流言ハ實説ニ混シ蜚語ハ眞情ニ雜ハルモ理路ノ
 堆シテ尋ヌベキハ遂ニテ人目ヲ欺ケカラズ社會主義者

及無政府主義者ノ權門ニ出入ル頗ル多ク因縁甚矣深キモノアリニ至テ政府ニ媚ビシトテ會合ニ甘粕ヲ讃晚説スルが如キノ事實ハ皆市井、風聞抄上ノ偶語ト和ニ無知ノ民ノ台閣重臣ニ對ニテ之ヲ筆ニスルヲ下飛六批シ、風評ナ流布スル者アルニ至ル矣、如クニシテ社會ヲ病的ニ陥レシムハ前途真慮ルヤキナリ某等ハ偏ニ矣、如キ風評ニ乘セラル當局、態度ノ改マラシコトヲ希望セサルナ得ズ。

以六某等か赤誠ヲ吐露シテ廟堂諸公、參酌ニ請ハシタルノ概要ナリ諸公ノ賢既ニミナ知ルハ某等、固ヨリ知ル所唯心切ニ、微衷已ムヲ得バシテ不原ヲ敢テスルノミ言辭屢々禮ヲ失スル毛弊人也、即ナ町寧親切ナリ印毛冀クハ深クニヲ咎メサランコトヲ

大正十二年十月十一日

東京市が世田谷区
新山陽

大内町の二品
個人

東京市大内町下北
上杉慎吉

東京市大内町上北
行津吉

東草市牛止西孝之井町三十九
田鍋七助

足利義滿

三宅元太郎

13

牛止西孝之井町一等地

川島清治郎

東草市牛止西孝之井町三十九

盛田晚

東草市牛止西孝之井町三十九

眞ノ義丸

東京府下高田町雜司番七一。

葛生東介

東京市麻布区龍之介六立

小幡虎太郎

东京市丰坂区新町二、七

内田良平

东京市赤坂区檜町三番地

葛生能之

東京府下千駄谷茶宿三百拾七番地

川嶋

三郎

東京府下高畠町雜司合七百十二番地

安井ふ太郎

“住居の用をもつて乞ひ

櫻井柳三

“代々情叶情左一三三四萬元

中世ニヤ

海軍大臣財部殿

第一 新帝都奠定ニ關スル主張

吾人ハ平素東京ガ帝国万世不拔ノ帝都トシテ其地ニアラサルヲ認メ今固震災ヲ機トシテ茲ニ遷都論ヲ提倡スルモノデアルガ是レ帝都ニ震災一時ノ善後策ノミニ立ラス國家万世大計ニ取りテ已ムヘカラサルコトヲ慮カツテノトデアル

維新之初ノ先帝が京都ヨリ東京ニ行幸セラレ遂ニ帝都ト東京ニ奠メサセラレタノハ一時ノ權宜ニ出テタモニシテ永久不拔ノ帝都デアル思召テハナカツタロウト思ハル足跡かアル吾人ハ不世出ノ英主タル先帝が御在世際

肪が百歳、後ニハ桃山ニ葬レト宣給ハレヌ遺
 命ガアツタニ微スルモ是レ極メニ味ハネバナラヌ
 事デアロウト思フ由来東京、地タル東北地方
 方ヲ控制スル要地トシテ形勝ヲ占メテ居ルコ
 ド六千有餘年、昔ヨリ認メラレテ居ルコトテアル
 が之ト同時ニ天災、多イ地方デアル是レ歷代
 ノ帝都が常ニ関西地方ニ奠ナレ関東地方
 ハ草ニ霸府トレテ武將、根據地ト爲ツタ所以
 デアル而レテ豊太閤が天下ヲ統一スルニ當リ江
 戸ヲ開キタイト云フ見地ヨリ徳川家康ニ對
 関八州ヲ與フル、條件トシテ居城ヲ築キ江戸
 ナ開ケト命ジタ譯デアルが此、條件附デ貰ツ

タ所、家康ハ天下ヲ掌握スルニ及ンテモ依然
 江戸ヲ以テ其ノ居城トレ蘇ニ幕府ヲ開イタ
 テアル然ルニ徳川三百年間、天災ハ實質ニ類
 クタルモノデアツテ大概五十年若クハ百年毎ニ大
 地震若クハ大火災が見舞ツテ全市ヲ灰燼付
 スルト云フ災害ヲ被ツテ居ルノデアル所謂火事
 ハ江戸ノ花ト云ヘタ位アルが江戸許りか何故ニ
 火事が多イノカ人家、稠密シタ点和大阪ナドハ
 决ニテ江戸ニ譲ルモノナイ併ニ特ニ火事が江戸
 ニ多カツタノハ江戸ハ非常ニ風、強イ所アルカ
 ラアル塵ニ風、強イミナラズ又タ洪水、多イ
 夢かアル所アル徳川幕府三百年間ノ歴史

“此、地震ト水害ト火災ト、三者ト戰フテ未タ
 モノアル吾人ノ祖先ハ此ノ三大災害ヲ防ケベキ
 経験ヲバ十分ニ嘗テ尽シタノアルカラ之ニ對
 之相當ノ設備ガ整ツテ居ツタノ事實貰テ
 而カモ天災ニ到底打ナ克ツコトが出来
 ナカツタ以等ノ事情ハ英明ナル先帝ガ御
 在世ノ時カラ聖慮ヲ勞セラレ給フタ事ニア
 ツタコトニ相違カアルマイト思ヘルノアル
 柳モ維新ノ初ノ政府部内ノ遷都論ニ
 二派ガアツタ大村益次郎、山田顕義等ハ大
 阪遷都ニ主張ニタノアルか之ニ反シテ江藤
 新平、大木喬任、後藤象二郎等ハ江戸

遷都ニ主張シ大久保利通，如キハ其，初メ
 大阪遷都，議ニ建テタ，ニ拘ラズ終ニ江戸
 遷都論ニ賛成シタ所以，モ，當時奥羽
 地方未ダ平定セズ且ツ千有餘年來王化
 露沾ハサル東北ニ鎮撫スルニハ帝都ニ江戸
 勇ムルニ若カザルベキヲ認識シタカラデアル而
 レテ 先帝か江戸遷都，議ニ嘉納セリ
 遂ニ江戸ニ改メテ東京ト稱ニ帝都ニ營
 前莫メラレ給フタノモ亦々之レが爲メデアル果
 セル哉東京遷都，英断ハ頗ル當時機
 宜ニ適ニ東北ハ申スニ及バズ北海道，僻
 ニ至ルマデ王化ニ霧ヒ王政維新，基礎ハ茲厥

ニ樹立ニタガ火災ハ依然トシテ止ム時ガ無イ此
 如クニシテ東京奠都，第一目的ハ達ニ得
 ラレタノデアルガ吾人ハ先帝ニハ將來萬世
 不拔，宮城トシテ別ニ帝都ナ遷サセ給
 必要ガアルコトチ思召サレタノニ相違アルマス
 ト採察セラル、ノデアル

是ヨクスニ五萬人八十數年未遷都，必要アルチ
 鬼ヒ常ニ其ノ研究丸ヨ旨鬼ラズ同志者，間ニ説
 キツ、アツタノデアル而レテ此遷都，必要トシテ
 人我か帝國，國防ト經濟ト天災ノ少ナク
 住民，安全ニ得ラル、ト，三點が具備シナケ
 バナラヌノデアル抑モ東京，地タル其，附近地方

3.

ニ日本人、常食トスル米穀ヲ立產出スル地が少イ
 ミナラズ僅ニ地方住民、生活スルニ足ル生立產
 額過キズシテ米カ住民ノ必要以上キ立產スル諸
 縣ハ群馬長野等ノ一二縣ニ過キズ故ニ東京
 人口が増加スレバスル程米產地ヨリ東京ニ輸
 送シテ來ラネバナラヌモノハ實見ニ夥シキモノデアツテ
 之レが爲ニ我が貿易上、生產能率ヲ減殺ス
 ルコト幾何ナルチ知ラナイ加之一旦國家緩急
 アル場合ニ於テハ交通線が破壊セラル、コトト
 モ爲ラバ帝ニ糧食ニ窮スルノミナラズ三百萬
 ノ市民ハ内部、騒動ヲ起ス、危險か之ニ伴
 フノアル其ノ一例ヲ舉クレハ日露戰爭際

浦塩港チ根據スル二三隻、露艦カ東京
 湾外ニ逼クタト云時ニ海運ノ道ニ絶タレ
 糧食ニ困ツタニテハ無イカ今日ハ其署ノ進歩ト
 云ヒ其、他科學、發達ト云ニ決シテ曰露戰
 爭當時、比テハ無イ彼、飛行機、航空船、
 如キハ縱横自在、威力ニ逞シ陸上、交通
 ナ破壊シ若クハ重要市街ニ破壊スルニ於テ
 ハ假令ヒ敵兵が上陸セズトモ一大危險ニ陷ルベキ
 ハ言フ迄モナ一事デアル若ニ後クニ我が帝國カ一
 朝米国ト、國際關係斷絶ニ兩國難ニ構ルカ
 如キコトカアラタラバ帝ニ以上、危急ニ遭遇スル
 ノミナラズ敵兵ハ必ズヤ駿河湾乃至伊勢湾ニ

上陸スルニ相違かない而シテ日本、勢力ヲ中断
 スルノ策ニ出ツルノデアロウ。若ニ米國ニシテ其策
 ニ出テタナラバ日本、實力ト云フモノハ箱根ス西
 方ガ八分以上、富カニ占メテ居ル、デアルカラ
 東京、保ツ能ハサルハ極メテ観易キ理數テア
 ル。

其、如キ危険性が伴フテ居ルニ拘ラズ政治家
 實業家等が何等、大経論ナク漫然東
 京ヲ復興スルト稱シテ今日デサヘ頭大振ハ
 ル日本、生産能力ヲ減縮サセラレ居ルニ拘ラ
 ブ尚ホ一層其、能率ヲ減退サセヨウトニ居
 ル。國家經濟、大局カラ觀察シテ吾人

が轉々寒心スルニ堪へサル所デアル
 経済的能力、減縮スルハ國家危急、位
 置ト同價値ノモノデアル昔源賴朝、西霸府
 ナ開カントスルヤ特ニ鎌倉、如キ山洞形勝地
 ナ擇シダ所以ノモノハ如何十理由ニ基イタ
 テアルカ多數ノ人口ヲ政治中枢、地ニ集中
 スルコトハ必ズ惡結果ナ政治上ニ及ボスヘキコ
 トヲ慮カツテ居ツタカラデアル流石賴朝ハ政
 治上ニ一隻又眼ナ有シテ居ツタ大政治家ナ
 ケアツテ諸侯、鎌倉入ツテ末ルモノニモ制限
 ナ爲シテ居ツタノデアル是ハ政治的都市ナ
 定ム上ニ於テ重視スベキ事柄デアル此、必

要ハ今日モ尙ホ何等変ツナキ事ト信ズル故等
 、事情チモ塞翁ニセズニテ當代空想ニ耽リウア
 ル進学者輩ガ多數、人口チ政治的中央地
 ニ移住サセテ置ク程國家が強盛デアルカ、如
 思ウテ居ルノハ政治的識見、皆無チ證スル毛
 ノデアル其等、思想ヲ以テ鎌倉ヲ研究シ鎌
 倉ニ幾萬人、人ハ各々、隅マテ入レテモ入レ
 フト云フモノガアルケレトモ是レ政治上、要訣ヲ
 知ラサルモノ、言デアル

故ニ五口人ハ速ニ帝都ヲ東京ヨリ他ニ遷スニア
 ラサハ國家ハ腦充血、爲ニ衰減スルト云フ
 憂チ抱イテ居ルノデアル從來吾人ハ亞細亞

復興ノ天職ニ有レテ居ル亞細亞復興ヲ圖
 リテ西カノ東漸ヲ制シ世恩ノ平和ト文明ト
 三貢獻スルコトヲ天職トシテ居ルノデアル古來
 帝国ノ神社ハ伊勢太神宮ヲ初メ概不南面
 レテ居ルノミ拘ラズ武、神ニアル所、出雲大社、
 如キ箱崎八幡宮、住吉神社、如キ其ノ神殿が
 特ニ西面即ナ亞細亞大陸ニ向ツテ建テラレテ居
 ルハ最モ味フヤキモノアル而カモ其ノ大陸ハ皆
 朝鮮ニ向ケラレテ居ル是ニ兩クテ之ヲ觀ルモ五人
 白皇祖白玉宗ノ六合ニ兼ネ八絃ニ掩フト云フ宏
 謨ノ一斑ニ窺フコトが出来ルノデアル
 幸ナル哉我が帝国ハ先帝、如キ古今傳出

英主が明治、御卓々統取セラレ亞細亞復興、第一地歩ト爲ルヘキ朝鮮併合、大業ヲ成就ニ其、勢力ヲ滿洲ニ扶植シ給ヒ
 今上陛下ニ及シテ世界大戰ニ參加シ我が威威ナ西比利亞地方ニ輝クサセ給フタ故ニ亞細亞復興、天職ニ全フセント欲セバ滿洲ト西比利亞トハ我が大和民族、移植民地トシテ将来亞細亞復興、地トセネバナラヌ地方デアル而シテ吾人ハ其ニ亞細亞復興ノ大計ヨリ萬世不拔、帝都ヲ奠メバナラヌ、デアル然ラバ則キ吾人ハ何レノ地方が帝國萬世、帝都トシテ最モ適當デアルカト云フニ五畿畿内

地チ選擇セバナラヌ五畿内、地タル萬世、
 帝都トシテ第一、要素タル震災、比較的
 少キ地方ニシテ而カモ住民、生活ニ山安足ナ
 賢フルカラデアル第三、其、地勢經濟的中心
 地タル大阪ヲ控ヘ其、附近地方ハ日本人ノ常
 食タル米産ニ富ナルノミナラズ一朝國家有事
 、自ニ當ツテモ九州トノ聯絡ト云ヒ交通ト云ヒ
 水陸トモ其ノ機関が完敷正レ景モ安全十區
 域外カラテアル第三、國防上ニ取りテ外敵、
 襲撃撃手ヲ防クニ於テ容易デアルノミナラズ萬一
 敵軍ニシテ駿河湾ナリ伊勢湾ナリニ上陸ス
 ルコトガアツテモ帝都ト經濟的中枢地トナ中

断セラル、如キ痛痒ヲ比較的感セズニ濟ムカラ
デアル

吾人か前述スルが如ク我が帝国ハ亞細亞ヲ
復興シ亞細亞民族ヲ指導シ世界ノ平和
ニ貢獻スルノ天職ナ有シテ居ル我が帝国ニテ
其ノ天職ナ完フセシト欲セバ日本海ノ中心點か
實ニ重要ナル位置デアルカラ日本ノ新帝都タ
ルモノハ其ノ交通最モ便利ナル地デナクテハナラヌ、
而カモ其ノ日本海モ亦々一方ニ偏シテハイカヌ、自
本海ノ中心點ト云ヘバ舞鶴港及び敦賀、七尾
港デアル茲ニ短時間ナ以テ交通出未ル場所
無クテハナラヌ而ニテ共ノ如キ好形勝ナ占ムル位

置ハ大阪ト京都ト三角形ヲ為ス。摂州ノ北方丹波ニ隣スル地方ニ之ヲ撰擇セバナラヌ。其ノ位置ハ摂州武庫郡、池田方面ヨリ京都、二條ニ達スル地方ニ當ツテ其ノ場所ヲ擇ブノが適當デアルト思フ。

苟モ新帝都ヲ摂州地方ノ要地ニ定キ舞鶴七尾ヲ交通機関ヲ完整シ日本海ヲ横断シテ西南ハ釜山、遼東、山東ヨリ南清沿岸ニ及ボシ西北ハ元山、清津、利セツト湾浦、塩方面ト、海路ヲ自由ニシ進ニテ大陸ト交通、ノ正門キ元山乃至清津ニシナケレバナラヌ。遼東半島、如キハ我が帝國ノ通用門デアル而ニ

大陸、物資ハ首トニテ正門ヨリ出入自由ナラ
 ムルコト、セバ我ガ日本海岸ハ非常ナル商業
) 殷盛チ極ムルコトニ為ツテ山陰諸國ハ言フ
 = 及バズ北陸ノ沿岸ハ益々開發シ未ルニ相送
 カ無イ又々青森縣大港方面ハ北米倉庫衆
 国トノ交通上第一要区トニ為ツテ未ルニア
 ロウ隨テ北海道が開發セラルコトハ勿論デ
 アリテ從来ノ如ク箱根以西加七八分、富士
 ノ有ニ其ノ以東ノ地カ二三分ニカ無イト云フ
 ヤウナ日本立帝國ニ於ケル富力ノ不平均其
 / 権衡ヲ得ルニ至ルアラウ古宮ニ是レノミナ
 ラズ一朝國家有事、際外敵か駿河湾

方面ニ上陸シテ東ル際ニテモ決ニテ日本ヲ
 中断セラル、ノ直覺が無イノヤアレ
 由來日本ノ地形タル帶、如ク細長ク其ノ中
 央山脈ヲテ山陰山陽東海北陸ヲ劃シテ
 居ル仮令ニ敵ガ東海道ニ上陸スルトモ北陸
 道ハ尙ホ交通スルニ足ルノミナラズ日本海ハ實
 安全ニテ交通ハ自由ニ出来ルカラニ敵ノ上
 陸スルヲ恥逐スルニ充分ナル力ヲ展ブルコトガ
 出来ルノテアリ蓋シ日本ノ經濟的勢力力ハ立
 国ノ國是ヨリ云フモ之ヲ西大陸ニ求メナケレバナラ
 ヌ東對岸大陸ハ單ニ我が市場タルニ過モ
 ナシアル而ニテ其ノ市場ニ出スヘキ生産ヲ主計

9.

天下我が帝国、基礎樹立セントスルハ辭言ニ
ニ木ニ縁リテ魚ヲ求ルが如レデアル

世上論者口ヲ淘ケバ勤モスレバ商工立國ナリ
シテ居ルが現在ノ帝國ハ商工立國トシテ何等
其基礎ヲ有セヌノアル日本ニハ製衣造スヘキ何
等原料ヲ有セズ單ニ他國ノ原料ニ賴リテ
之ヲ製造ニ他國ニ販賣シ居ルニ過キヌ故ニ
一朝關稅引上等ニ遇ハ日本ハ到底其ノ
競争打斗克ツコトが出来ヌ故ニ日本商工
立國ハ所謂砂上ノ樓閣ニキモノデアル
今日ニ當リ奥商立國ノ基礎樹立セ
ント欲セバ其ノ原料昌ニ自國ノ勢力圏内

内産出之ヲ製衣造レ販賣せハナラヌ
 林、高工立國策ヲ實現スルニ宜シク其、
 根據地ヲ西大陸ニ求メバナラス西大陸ト
 日本帝國ト聯絡キ完ラシ經濟的勢力
 力發展ヲ圖ルニ實ニ新帝都、撲定ガ第
 一義無ケバナラヌ

世人或ハ新帝都トレテ大阪若ク京都或
 廣嶋擇ズレト云フモノアルが大阪ノ經濟
 的、要區占テ形勝、位置占ムモ政治理
 都市トニハ適當ナカ加フルニ其、風俗
 人情上モ餘リニ高某的ニ偏シテ新帝都
 規模甚ツル不可デアル京都ハ桓其天

皇以降歷代帝王ノ首都ト爲ツテ雜新、
 初メマテ継續ニテ未タ加其、地形褊少ミ
 テ全国ノ中心トスルニ足ラサルノミナラバ其ノ風俗
 弱懦ニシテ剛健勇武ノ氣象ニ欠イテ居俗
 廣嶋ニ至ツテ全然資格ナキノ地ニシテ日本
 帝国、新帝都トレハ適當ナリト謂フコト
 が出来ナイ苟モ今日ニ當リ日本帝国、寧
 ニ萬世不拔ノ帝都ニ尊メント欲セバ京阪
 地方以外形勝ノ地ヲ擇ヒ政治經濟外交
 国防教育社會ニ亘ル改造的新經緯
 策ナ實現レ天下ノ耳目ヲ洗覆スル、勇力斷
 三出テネバラス東京ノ帝都トシテ王化ナ

東北ニ弘布ニ維新當初ニ於ケル第一ノ
 目的ニ達スルコトが出来タケレドモ今ヤ中
 央集權ノ歟ナ打破ニ西大陸ニ對スル新
 経綸策ニ實現セント欲セバ新帝都ヲ新
 京阪ト三角形ヲ成セル攝州地方ニ眞ナ
 バナラヌ顧フニ先帝ガ御陵ヲ桃山ニ撰
 指セラレ給フタ深意，在ル所ニ採察シ
 奉ルニ就テモ吾人ハ今日ノ大震災ヲ機上
 テ遷都ニカラザルチ主張セズバナラス遷
 都ハ國家萬世ノ大計ヨリ断行セズバナラヌ
 若レ夫レ震災後ニ於ケル帝都，復興ハ復
 オ實ニ容易，事テナイノデアル况ニヤ遷都

ハ平日ニ於テハ其ノ實現ニ期シ難キハ言フ
 造モナキ事ニアルガ今固ノ災害コン真ニ所
 謂ル禍ヲ變已テ福ト為ス絕好ノ機會ニ所
 ル吉人か天下ニ率先ニテ之ニ主張スル所以
 モハ立曹ニ震災善後措置トニテ一時ソ彌
 繼スルが爲メノミテハ無不實見ニ國家萬世
 計チニ貝現スルが爲ニ已ム可カラサルナ
 ルカラデアル

大正十二年九月

黒龍會主幹内田良平

別紙ニ 後藤内相ニ呈スルノ書

謹ニ元後藤内務大臣閣下建議不思フニ震災善後ノ大策ハ
廟算既ニ定マルモナラニ一个ノ學究ヲ以テ敢テニヨ議スベキ事
ト雖モ閣下ノ銳意國民多數ノ希望ノ存スル所リト知セシト也
ラルニ毫ナリ顧ヘ心又默ニテ已ムベキニ非ハニレ自ラ恐レ不聊カ
匂匂荒々言ヲ捧ケル所以ナリ而クハニヲ諒セラレニコトヲ

今ヤ帝都遷移、說頗ル聞ニ某ヲ以テニヨ見ルニ事甚少宣
ニ當レリ今ノ人心不安、秋ニ方リ輕々シク遷都ヲ說キテ動搖ノ端
ヲ開クハ甚少慎ムベシト雖モ百年ノ大計ハ遲疑スル所ナク早キニカ
テ遂ニ断行スルニ非ホレハ悔ヲ後世點サントス凡ソ遷都、議シル
今次ノ震災ヲ以テ偶ニ初ニルニ非、不識者、夙ニラ唱フル者アリ其
理由トスル所ニテ足ラスト雖モ其ノ主タルモノ凡シ尤記數項ニ在リ

一 東京ハ將來戰爭ニ於テ海面及ヒ空中ヨリスル防禦ノ上ニ於テ甚
外薄弱危險ナルコト

一 東京ハ帝國ノ中心ヲ離レテ餘りニ東北ニ偏セルコト

一 從テ將來大陸及ヒ大洋ニ於テ又スル帝國ノ活動ノ為メ甚少便ナ
ラサルコト

一 東京ハ武將霸業ノ地ニシテ帝都タルノ歴史的精神的要素
ナ缺ケリ明治初茲ニ帝都ヲ奠ノラバ主トニテ一時ノ權宣出
示以テ萬世ノ基礎ト為スベキニ非核ルコト

一 政治、中心ト商業、中心トハカノアニテ分離スルニ依テ無用ナル
民心、動搖ヲ防ケコトヲ得失現代經世家、最も留意スベキ
所ナリトス政寢、為ニ勞資、擾亂ヲ誘起シ又ハ反對ニ勞
資ノ紛議、為ニ政局ヲ煽乱スルハ將來國家禍根、存不許

ナリ米國建國ノ政名家が華府ヲ遠ク商業地域、外署ケル
ノ賢明ナル貴策ニ倣フノ必要、今後益々多大ナルモノアルコト

一 東京ハ四時、氣候適順ナラズ、以テ健康地ト爲スベカラホ、華
一 東京ハ地盤概不脆弱ニテ、文明的都市、建設ニ商セサセラ
以上、理由ハ以テ平常時、於テモ偉大ナル經政家、一大英断ヲ待
ツヤシト爲ス然ル、今大震災、遭ヒ帝都殆ド覆滅ス之ヲ偉
トスルニ非ズト雖モ矣、漢々タル焼土、上ニ不安ナル人心ヲ督勵シ
數十億、巨費ト数年、歳月ヲ費シテ東京ヲ復興スルノ計画、
複雜ト實施、困難ト新地域ノ劃定、政治都市ノ建設
スルノ簡單と貿易、些細力サル識者ヲ待テ而シテ後知サル半
リ、今及ニテ、大英断ヲ以テ國家萬世、大業ヲ定メ永ク後
昆チテ大正聖代、大業ヲ仰ガシニ再び得ヘカラサル絶好、

機會ナリトキヘシ加之凡ソ帝都、建設事ノ如キハ獨リ東京
 及ビ附近、住民ノ利害ヲ以テ決スベキニ非ハ举國全國民、頭上ニ
 繫ル、國家問題タルハ言ヲ俟キトガ今若ニツカ全國、輿論問ハ
 バズヤ國民、七八割ニ当ルノ大多數ハ遷都ヲ可ナリトキシ正ニ是レ
 閣下が常ニ科學的基礎ノ上ニ熟慮シテ天才的斷行ヲ爲スノ
 莫明、天資ヲ試ミラルル、好事業ニ非スヤ、希ク、東ニ廟堂諸
 公ヲ率井ヒテ國民輿望副ニ自世ノ大計ヲ宣ムル決心ヲ寧メ
 ラヒニコトヲ、卷ニ夫レ何ノ地ニ奠都スヤキ力及ビ其ノ方策如何ノ如キ
 至リテ、遷都ノ議一タビ決セバ、閣下ノ統制、下ニ衆智ヲ集メ
 善ク謀リテ自ラ宣ムルモアラン今ハ速ニ遷都、根本方針ヲ
 決定スベキノミ不遜ノ言已ムヨ得也、生出ツ閣下海岳、量希
 タバニナ寛容セラレシコトヲ（大正二年九月十日 上杉 懲吉）